

PREMIER DE LAZARUS...
L'Édition de la Nouvelle-Orléans

ÉDITION DE LA NOUVELLE-ORLÉANS...
L'Édition de la Nouvelle-Orléans

L'Abeille de la Nouvelle-Orléans.

POLITIQUE, LITTÉRATURE.

PRO ARIS ET FOCIS

SCIENCES, ARTS.

1er Septembre 1827.

NOUVELLE-ORLÉANS, VENDREDI, 3 SEPTEMBRE 1909

83me Année

Le Retour des Reliques balzaciennes.

Petite enquête d'un neveu de Balzac.

Paris, 20 août : Tout arrive, même la solution d'un problème compliqué par des difficultés juridiques, des formalités administratives, le fait est certain : d'ici quelques jours, l'admirable collection de manuscrits et d'autographes légués par le vicomte de Spoelberch de Lovenjoul à l'Académie française, sera expédiée de Bruxelles et accueillie avec tous les égards qui lui sont dus, au château de Chantilly. Je m'en félicitais hier soir, tandis qu'on célébrait le cinquante-neuvième anniversaire de la mort de Balzac.

L'histoire du legs Lovenjoul, un des épisodes les plus curieux de ce temps-ci, avait fini par acquiescer, par la lenteur extraordinaire de ses péripéties, une sorte de caractère épique vraiment balzacien. C'est le cas de le dire. L'auteur de ces lignes, bien que ne s'intéressant guère d'ordinaire, en philosophie sincère et un peu déshabillé, aux choses qui passionnent ses contemporains, suivait depuis des années cette odyssée incroyable avec une curiosité un peu impatiente.

Aujourd'hui, enfin, toutes les difficultés sont apaisées et l'Institut va entrer en possession d'un legs d'une incalculable portée morale, des précieux manuscrits légués à l'Académie par la volonté du plus distingué et du plus tenace des bibliophiles modernes.

Il convient de dire que le legs, dont nous rappelons ici la valeur inestimable, était conditionnel : la question se compliquait de nombreuses clauses assez singulières, qu'il est aujourd'hui tout à fait superflu de rappeler, et dont l'existence même ne s'explique suffisamment les exaspérantes lenteurs de ces précieux manuscrits écrits de la main depuis longtemps glacée par la mort du maître disparu, ces lettres, ces feuillets détachés, jointes par le temps, un peu effacées par l'incalculable oubli et qui palpitent encore un reflet de l'âme et du génie balzacien, vont revenir enfin au pays natal du grand écrivain, après un long exil, et il nous semblerait vraiment que la France sa reconquerra, le jour où un train spécial ramènera à Chantilly cette collection unique au monde, une parcelle inestimable et sacrée de notre patrimoine national.

Une dernière fois, le hasard de l'actualité évoquant de l'abîme des jours évanouis cette noble et sympathique figure d'ami des lettres, de bibliophile ardent et enthousiaste, rappelons les services qu'il aura rendus à la littérature et à la civilisation française, et aussi, pourquoi ne pas l'avouer, les heures charmantes que tous les balzaciens de passage à Bruxelles ont vécues autrefois dans cet hôtel du boulevard du Régent, où la superbe collection que nous venons de reconquérir fit pendant de longues années la joie et la fierté de son propriétaire. Le vicomte de Spoelberch de Lovenjoul en faisait les honneurs avec une bonne grâce et une courtoisie parfaites dont nous avons gardé le plus reconnaissant souvenir ; mais, nous ne saurions trop insister sur ce point, car il est essentiel et résume la question, la valeur de ce musée littéraire, de ces reliques d'art et de pensée amassées au cours de toute une vie, est absolument unique au monde. En ce qui concerne Balzac, il y a là de véritables trésors, des joyaux d'un prix vraiment inestimable pour ceux qui savent apprécier la vraie grandeur et la beauté véritable : celles de l'esprit et du génie créateur. C'est avec une émotion profonde, un peu puérile peut-être au jugement du vulgaire, mais compréhensible à tous ceux qui ont vécu et souffert, qui gardent, malgré tous les démentis de la réalité, le culte de l'idéal et le respect de la gloire, c'est avec une sorte de crainte un peu superstitieuse et joyeuse à la fois que tout écrivain admis à visiter le paisible et charmant hôtel du boulevard du Régent parcourait les manuscrits authentiques des "Illusions perdues" ou d'Albert Savarus.

digne d'être aimé, d'une candeur, d'une noblesse, d'une bonté d'âme inconnue jusqu'ici qui a tracé ces lettres immortelles destinées à une seule créature adorée. Oui, mais l'humanité entière les relira éternellement, parmi les plus belles lettres que l'amour ait dictées au génie.

En célébrant le retour de pareils trésors littéraires au pays natal du célèbre écrivain, en apprenant que nous lecteurs ce petit événement qui prendra, au jugement de tous les admirateurs du maître, la signification d'une grande victoire morale, nous ne voulons encore qu'un seul vœu encore : celui de voir tant de richesses, tant de précieux trésors, où renaît le vivant souvenir du génie, doublement sacré par l'auréole du maître et de l'amour fidèle, rendre accessibles au grand public, à tous ceux qui voudront rendre hommage aux reliques balzaciennes revenues de l'exil.

STANISLAS RZAWUSKI.

DEPECHE

Télégraphiques

En l'honneur des deux présidents.

El Paso, Texas, 2 sept.—Il est annoncé aujourd'hui qu'en outre de la splendide parade militaire qui aura lieu à l'occasion de l'arrivée des présidents Taft et Diaz dans cette ville, le 16 octobre, l'hymne national des deux pays sera chanté par dix mille enfants des différentes écoles. Les deux plus fameuses bandes de musique du Mexique et au moins deux brillants corps de musiciens de l'armée des Etats-Unis prendront part au programme.

Le président Taft sera attendu à Riocon, N. M., par deux régiments de troupes régulières des Etats-Unis.

A 1030 heures le président Diaz traversera le Rio Grande et rencontrera le président Taft dans un pavillon en face de la Chambre de Commerce.

Après un déjeuner à la Chambre, les deux présidents se rendront à Juarez où le président Taft a l'hôte du Mexique jusqu'à 1115 p. m.

A son retour à El Paso, M. Taft et les membres du cabinet qui l'accompagneront prononceront des discours et verront défiler la parade de dix mille écoliers et des troupes.

A 6 heures M. Taft et sa suite assisteront à un banquet donné en leur honneur à Juarez par le président Diaz.

Arrestation d'un meurtrier.— Fresno, Cal., 2 septembre.—Alva Carter, un individu recherché par les autorités de la paroisse de Tangipahou, La, pour meurtre, a été arrêté hier soir près du village de Coatings, par le shérif Chittenden, et amené ce matin à Fresno, où il restera écroué en attendant son transfert aux autorités louisianaises.

Carter a commis son crime il y a plus de six ans, à Amite City, et avait réussi jusqu'ici à évader toutes les poursuites.

Il a avoué son identité.

Amite City, La., 2 sept.—Le shérif de la paroisse de Tangipahou M. John Sasi, a reçu ce matin une dépêche de Fresno, Cal., l'informant de l'arrestation d'Alva Carter, le meurtrier de David Wall.

Sitôt que les documents nécessaires pour l'extradition de l'inculpé auront été envoyés de Boston-Rouge, un député-shérif partira pour la Californie afin de ramener Carter.

Le retour de l'expédition Cook.

Londres, 2 septembre.—On a reçu aujourd'hui à Londres de nouveaux détails sur l'expédition du Dr Frederick Cook dans les régions arctiques.

Le groupe qui a atteint le pôle dans la matinée du 21 avril 1908 comprenait le Dr Cook et quatre équipages seulement.

La température était de 30 degrés Fahrenheit au-dessous de zéro.

Le territoire autour du pôle n'est qu'un immense champ de glace et de neige, sans aucune vie animale.

L'explorateur a entrepris son voyage de retour le 23 avril, par une tempête épouvantable qui pendant deux jours a rendu la marche presque impossible.

Les vivres étaient rares et pendant plusieurs jours l'expédition eut à souffrir non seulement du froid mais de la faim.

Rome, 2 sept.—Le duc des Abruzzes qui depuis son expédition arctique en 1900 a toujours pris le plus grand intérêt aux explorations polaires avait fréquemment déclaré, avant de partir pour l'Himalaya, que le Dr Frederick A. Cook, était "probablement l'homme destiné à accomplir ce grand fait qui sera une des gloires du vingtième siècle." Le duc basait son opinion sur ce qu'il avait appris des précédentes expéditions du Dr Cook et sur ses préparatifs pour cette dernière.

Dans une lettre parvenue ces jours derniers à Turin, le duc des Abruzzes, demandait des informations sur le Dr Cook et si l'on avait entendu parler de lui depuis son départ pour le Pôle.

Paris, 2 sept.—La nouvelle du succès de l'expédition Cook a causé une surprise et une sensation dans les milieux scientifiques français.

Les journaux publient aujourd'hui de longs comptes-rendus sur le voyage de l'explorateur et le félicitent de son endurance.

A l'heure présente il y a deux expéditions françaises dans les régions polaires. Celle du Dr Charcot dont le but est d'atteindre le Pôle Sud et celle du duc d'Orléans qui se trouve à l'heure actuelle au Spitzberg où elle vient d'arriver après d'intéressantes recherches dans le nord du Groenland.

—Christiania, Norvège, 2 septembre.—Le capitaine Roald Amundsen, l'explorateur norvégien, prié de donner son opinion, aujourd'hui, sur le succès de l'expédition du Dr Cook, a dit :

"Le Dr Cook a été mon compagnon de voyage pendant l'expédition de la "Belgica" et tout le monde à bord a pu apprécier son expérience et sa grande habileté. C'est un homme d'une énergie peu commune et j'ai pour lui la plus grande admiration.

La route choisie par Cook pour atteindre le Pôle présentait des difficultés considérables, qui ont été prouvées par les précédentes expériences de Peary. Les résultats atteints par le Dr Cook n'auraient aucune influence sur l'expédition que je projette ; je n'ai aucune intention de chercher à atteindre le Pôle.

Mon voyage ne sera qu'une simple étude océanographique. Il serait grandement intéressant et important de savoir si le Dr Cook a découvert un continent autour du Pôle, mais ses observations auront été nécessairement limitées à ses impressions visuelles.

—St-Louis, 2 septembre.—"Tous les nouveaux territoires découverts par le Dr Frederick A. Cook pendant son voyage au Pôle, appartiendront par droit de découverte aux Etats-Unis", a déclaré aujourd'hui le Rév. C. M. Charropin, S. J., professeur d'astronomie à l'Université de St-Louis.

Le Père Charropin a ajouté que les déclarations du Dr Cook seront acceptées par les savants du monde entier.

Berlin, 2 sept.—La plupart des journaux de Berlin n'ont publié que de très courts comptes-rendus sur la découverte du pôle.

Quelques-uns cependant se livrent à des commentaires avec une tendance à mettre en doute

l'exactitude des rapports du Dr Cook.

Le "Lokal Anzeiger" après avoir exprimé ses doutes sur la véracité des dépêches, ajoute que si la nouvelle de la découverte du Pôle est confirmée, elle éveillera le plus profond intérêt parmi les nations civilisées.

Un représentant de ce journal a interrogé plusieurs savants membres de la Société de Géographie de Berlin, qui lui ont répondu que le Dr Cook devait être considéré comme un explorateur sérieux, ayant une profonde expérience des régions polaires.

Londres, 2 septembre.—Une dépêche de Lerwick, au "Times", annonce que le Dr Cook a découvert le Pôle Magnétique.

Commentant cette dépêche dans un éditorial, le "Times" déclare qu'il n'est guère probable qu'un homme de la valeur de Dr Cook cherche à tromper le monde sur la nature de ses succès.

"Puisqu'il a télégraphié à sa femme que son expédition avait été couronnée de réussite" et a dirigé de l'Observatoire de Bruxelles qu'il avait atteint le Pôle, nous sommes tenus d'accepter ces déclarations comme sérieuses.

"Si par hasard une enquête démontrait que Cook a commis une erreur de latitude et qu'il n'est pas arrivé tout à fait au point mystérieux que Peary, Nansen, Wellman et autres explorateurs, ont vainement tenté d'atteindre, il se produirait une telle réaction dans l'opinion publique, que l'explorateur même le plus endurci redouterait de l'affronter."

—Londres, 2 septembre.—Dans un article publié ce matin par un journal de Londres, le lieutenant Ernest H. Shackleton commente en ces termes la découverte du Pôle :

"J'ai un souvenir très récent des luttes et des privations qu'un homme doit endurer dans les régions polaires. Conséquemment, je me rends compte de ses efforts personnels que le Dr Cook a dû déployer pour atteindre son but et je suis heureux de son succès.

Cette découverte mettra fin naturellement aux expéditions n'ayant d'autre but que d'atteindre le Pôle, mais n'arrêtera pas les expéditions scientifiques dans les régions arctiques."

—Washington, 2 septembre.—M. Maurice Egan, ministre des Etats-Unis au Danemark, a envoyé ce matin une dépêche au département d'Etat, annonçant que le rapport du Dr Cook sur la découverte du Pôle était pleinement corroboré par M. Dergard Jensen, gouverneur du Groenland.

—Philadelphie, 2 septembre.—"Après avoir attentivement lu les dépêches ce matin, je suis plus convaincu que jamais que la prétendue découverte du Pôle Nord est une blague", a formellement déclaré le contre-amiral George Melville, de la marine des Etats-Unis.

M. Melville a une longue expérience des régions polaires et a suivi de près la marche de toutes les expéditions qui depuis une quarantaine d'années se sont lancées dans les régions arctiques.

"Je n'accuse pas le Dr Cook de mensonge, a ajouté le contre-amiral. Je ne le connais pas personnellement. Mais une longue expérience en la matière me permet d'affirmer qu'il n'y a rien qui puisse confirmer les dépêches annonçant la découverte du Pôle.

"Rien n'autorise à croire que le Dr Cook ait découvert des terres nouvelles. J'ai entendu dire que la Société de géographie royale de Londres avait démenti ses rapports. Je le répète plus énergiquement que jamais, il est possible que le Dr Cook ait découvert le Pôle, cependant la chose me paraît hautement improbable.

Nous n'avons jusqu'ici aucune relation de son voyage, du 14 au 21 avril 1908. Le 13 il se trouvait par 88 degrés, 21 minutes de latitude nord, c'est à dire à une distance de 100 milles du Pôle.

"Il aurait donc franchi cette distance en sept jours, soit à une allure moyenne de 14 milles par jour.

"J'ai eu l'occasion de constater lors de l'expédition de la "Jean-

nette" (1878-81), ce que sont les marches polaires. Un jour après avoir parcouru trente milles, nous avons découvert en relevant le point que nous n'avions en réalité avancé que de 2 1/2 milles. Ceci s'explique par la dérive des glaces qui nous entraînent dans une direction opposée. La facilité apparente avec laquelle le Dr Cook a accompli son voyage m'incline à le discréditer.

THE AMERICAN FINANCE & INVESTMENT COMPANY

CAPITAL - - - \$500,000.00.

GALLIE J. CAPEVILLE, Président. A. J. DOUGLAS, Vice-Président.
F. W. PIKE, Secrétaire-Trésorier.

636 Natchez Blanche. Phone Main 4369. Nouvelle-Orléans.

La Compagnie fournit à ses clients un cautionnement pour la fidèle exécution de ses travaux.

D. MERCIER'S SONS

Les marchands renommés par la modicité des prix de leurs articles et la loyauté dans leurs transactions commerciales.

Vêtements confectionnés, Chapaux et Articles de toilette pour messieurs et enfants.

Le magasin est ouvert le samedi jusqu'à dix heures, et fermé le dimanche. Coût des rues Dauphine et Bienville à deux lots de la rue du Canal, 2me District. dim mar 1909

LAZARD'S

604-606 RUE DU CANAL.

Notre Département de Vente est Prêt--L'Êtes-Vous?

Voilà le moment pour vous de commander un complet d'automne--De Chez Lazard. Notre département de vente a confectionné des hommes élégants et bien faits pendant plus d'un demi-siècle. Faites-vous ajuster maintenant et ayez soin d'avoir le premier choix de notre nouvel assortiment de tissus. A partir de \$25.00.

Certains Pianos Vendus à \$4.00 et \$5.00 par mois chez GRUNEWALD

Pianos achetés, réparés, accordés, polis, échangés, etc.

F. A. BRUNET, JOAILLIERS ET OPTICIENS.

313... RUE ROYALE... 313

ALLIAGES ET BAGUES DE MARIAGE EN TOUT GENRE.

La Belle Grande et Unique Maison Française à la Nive-Orléans.

Vous visiter et vous rendre compte par vous-même de nos prix de nos marchandises. Les adresses de la compagnie sont indiquées.

PHONE MAIN 4366.

William Frantz & Cie., JOAILLIERS ET OPTICIENS.

Marchandises en Argent Véritable et en Or Massif. Inspecteurs Autorisés des Montres de Chemins de Fer. Prompte attention accordée aux demandes et commandes par la poste. Attention Spéciale Appelée sur les Départements de Réparations.

143 RUE CAROLLETT. NOUVELLE-ORLÉANS, LA 80e année.

UTILE -- INSTRUCTIVE -- JOLIE

LA "PENDULE EMPIRE" DE S. SMITH & FILS

Donne l'HEURE EXACTE DE TOUTES LES PARTIES DU MONDE! Globe coloré; base travaillée avec goût.

Prix £3 3s. Plus grande, 15 pouces £6 6s.

Ecrivez pour demander quel vous envoie catalogue de Montres, PENDULES, Bijouterie.

9, STRAND, LONDRES.